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1.- Situación deficitaria de educación.-

1.- Se da comienzo a la reunión con la asistencia del Alcalde, el 100% de los concejales,
Administrador Municipal, Secretario Municipal, del Departamento de llducación don
Sergio Camus y Rodrigo Muñoz y representantes de los gremios, entre otros como Sandra

Quintana, Jorge Parra, Sandra fuquelme, Víctor Candia, Manuel Rivera, Francisco
Cistema, María Segura, Mariela Cifuentes, Eduardo Gilabert.-

Sr. Alcalde da a conocer la din¿ímica de la
reunión, haciendo presente que quien preside es el Alcalde y quien quiera hacer uso de Ia
palabra levante la mano o se anuncie por el chat.

Se hace presente que el Jefe del DEM envió
con fecha de hoy, tal como se habia acordado toda la información en detalle de lo que los
concejales habían solicitado.

Se hizo entrega de:
- Contrataciones de enero 2019 a la fecha
- Designación de docentes en calidad de titular ley 19.648
- Designación docentes a extensión de titularidad que servían a octubre 2019, ley

21.176
- Horas ext¡as de conductores
- Informe deuda proveedores
- Informe gastos, luz y aga 2019-2020
- Ingresos 2019 -2020 por subvención, BRP, Concentración alumnos prioritarios,

asignación por tramos, licencias, apofe municipal, SEP, PIE, FAE, Sala cuna,
recuperación retención

- Egresos 2019-2020 (sueldo base, imposiciones, impuesto único, descuentos
voluntarios

- Licencias médicas 2019-2020
- Relación matrícula docentes y asistentes
- Gastos remuneraciones docentes, asistentes, personal DEM desde enero 2019
- Retiro comunal asistentes educación
- Retiro Voluntario Docentes
- Funcionarios suspendidos por sumario

En términos generales el sistema de educación es deficitario.
La subvención normal es un monto variable y

que depende de los alumnos matriculados y la asistencia de los mismos.
Por ello se requiere del apoyo permanente de

los Municipios.
También acompañó un gráfico que detalla la

situación de ingresos y egresos años 2019'2020.
La diferencia del 2020 son aproximadamente

1900 millones.
Ahora hay que ver los mecanismos sin que sea

necesario desvincular personal.
Uno de los recursos a utilizar es obtener la

liberación de los recursos.
También está pendiente gestionar un plan de

retiro.
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La posibilidad de salir de la crisis solo se

visualiza para el mes de abril.
Alcalde dice que existe el Oficio 579 de Nov.

De 2016 donde él no era Alcalde y es firmado por la Sra. Sonia Aguilera Campos (Jefa

DEM (r) donde señala 10 puntos que dan cuenta del déficit financiero por la que atraviesa
educación.

Dicho documentos fue enviado al Ex Alcalde.
Por eso es importante transparentar la

información con la finalidad de que todos transmitan el mismo discurso.
Los propios gremios 1e solicitaron no

desvincular a nadie.
Pide asumir con responsabilidad este tema y no

tergiversar los acuerdos o la información oficiai entregada.
Sr. Roca tiene claro este tema desde hace

mucho tiempo y lo que se necesita es saber cuál es la fórmula adecuada.-
Sr. Cartes dice que revisó la información

recibida.
Aquí no hay un problema político sino que

fi nanciero y administrativo.
El presupuesto municipal es de 7500 millones

al año, de los cuales 2000 son de libre disposición.
Pero como existe un problema estructural ya

que hay que reconocer que hay un uso político de que los Alcaldes contratan personal a

través de educación.
Dura¡rte l5 años estos dineros de libre

disposición se terminan traspasando a educación.
Se necesita saber cuifurta es la deuda total en

previsión, créditos, seguros.
Con ello se pueden determinar que acciones se

van a seguir.

Quiere conocer la deuda real.
Los informes que les entregaron les permiten

conocer las causales que llevaron a esta crisis por ejemplo la Esc. Isaías Guevara y Liceo
Eduardo Frei hay sobredotación de personal.

Las últimas gestiones alcaldicias (3 a 4) han
permitido contratar personal sin existir recursos.

Sr. Camus. De las cifras entregadas de ingresos
y gastos, el déficit estructural es del orden de 1900 a 2000 millones anuales.

La deuda de arrastre es de 1200 millones,
imposiciones 700 miilones, segr¡ros y deudas proveedores 1200 millones.

Son cifras duras.
Sr. Cartes pide separar las deudas de los

trabajadores.
Sr. Camus dice que el sistema requiere 2000

millones extras que salen del aporte municipal (1500) y por retención de licencias médicas.
150 millones por otros descuentos voluntarios.
Sr. Cartes consulta ¿cómo salir de esto?
Sr. Camus dice que hay que ver como se

liberan los dineros de parte del Ministerio de Educación.
Pide hacer llegar el oficio a todos los

dirigentes.
Espera que este tema no derive en cuestiones

políticas ya que es un problema financiero.
Sr. Oyarce es bueno saber a cuantos

funcionarios se les adeuda.



Sra. Concha dice que el informe les llegó a las
9:30 hrs. Y no hubo mayor tiempo de revisarlo.

Habría sido importante contar con un interés
para resolver los problemas por no pago de los descuentos voluntarios.

Sería bueno hacer llegar estos informes a los
gremios.

Le habría gustado que les envia¡an los
resúmenes por subvención por separado.-

Al hacer un anrilisis rapido resultan 1607

millones de déficit.
Si se descuentan los aportes municipales,

quedarían 1082 millones, respecto de los cuales sería bueno saber cuiinto es el total retenido
por no pago de imposiciones.

Requieren saber el total exacto de lo que se

debe por descuentos voluntarios.
Saber los resultados de las reuniones que se

hicieron con el gobiemo.
Con toda esa información se puede crear un

plan de acción.
a.- Solicitar al Ministerio de Educación buscar una asignación especial
b.- Pedir un préstamo al FCM (experiencia que se hizo en el gobierno de don Jorge
Venegas)
c.- Buscar recu¡sos del propio estado para resolver problemas de arrastre.

Le gustaría saber los ahonos generados el año

2020 producto de que los colegios no funcionaron y las clases fueron on line.

Quiere conocer los gastos con proveedores
duante el año 2020.

Le gustaría tener claridad de los pagos de horas
extraordinarias duante e1 añ,o 2020, gastos de luz y agua por colegio.

Le llama la atención a que los gastos no bajan
considerablemente no obstante que los colegios no funcionaron.

El déficit ¡eal es de 1950m millones y
considera proveedores, cotizaciones, descuentos voluntarios.

Con todo esto hay que buscar fórmulas más
concretas de solución ya que como vamos, en el mes de abril este problema no se

solucionará.
Este no es un tema político, sino que es un

tema real que data desde hace muchos años.
Está de acuerdo en no despedir gente, pero hay

que buscar soluciones.
Los trabajadores deben movilizarse para que se

visibilicen sus problemas y es lamentable que por un paro de los trabajadores se haya
tenido que gestionar un concejo extraordinario.

Se debe buscar el apoyo de los parlamentarios.
Con fondos FAEP apurar el incentivo al retiro
Solicitar un préstamo al FCM.
Sr. Camus señala que él ha entregado toda [a

información solicitada por los concejales y tal como se comprometió la hizo llegar el día de

hoy.
Las propuestas señaladas le parecen factibles y

son parte de las gestiones que se están realizando para liberar 650 millones retenidos.
También se puede acelerar la

desmunicipalización que permitirá destinar el 80% del FAEP para pago de imposiciones.
Las horas extras son para los choferes y los

funciona¡ios que realizan labores de mantención.



Sobre los gastos de luz y agua las compañías

aplicaron el 2020 un sistema de pro rateo.
Este ahorro de agua y luz fue de 60 millones ya

que los colegios siguieron funcionando.
Se detallará el número de trabajadores y deudas

respecto de cada uno de ellos.
Respecto del convenio con Coopeuch y Caja

Los Andes se encuentra regularizada la deuda
Se ha cumplido mes a mes, pero estas

entidades al tener deudas de imposiciones hacen que las personas no tengan líneas

crediticias.
El martes se reunieron con caja Los Andes para

que destraben las líneas crediticias.
Sr. Alcalde pide entregar en detalle el pago de

horas extras con indicación del monto, horas canceladas y nombre del funcionario.
Las gestiones realizadas a nivel de gobiemo

anojaron buenos resultados porque se logró que varias personas pudieran acogerse a retiro.
En marzo de 2019 se retiraron 20 trabajadores

y el añ,o 2020 14.-
Pide el Sr. Alcalde solicitar los anticipos al

FCM y al Ministerio de Educación.
Sr. Juan Omar Henríquez reconoce que el

informe les llegó el día de hoy, pero tal como se había comprometido el Sr. Camus,
cumplió en la fecha indicada.

Le preocupa saber el monto adeudado por
cotizaciones y otros descuentos volunlarios y como se va a solucionar este problema.

Las informaciones entregadas le parecen muy
claras y precisas y de verdad que deberían ser entregadas al Concej o de manera más
periódica.

Sra. Unda encuenúa lamentable lo que ocurre
con los trabajadores.

De los 15 colegios, solo 2 se financian solos
como son el Liceo A-45 y el Colegio Angel de Peredo.

Pregunta al Sr. Camus si la cantidad de horas
de los profesores se condice con los planes y horas curriculares.

Con la plata que llega no se alcanza a cubrir el
total de los sueldos.

Había medidas que se tenían que adoptar como
fusión de los colegios o desvinculación de personal, cosas que no se hicieron por acuerdo
del Alcalde y del Concejo con los gremios.

Sr. Camus dice que no hay relación entre las
necesidades de los establecimientos, planes y programas y la cantidad de profesores y
asistentes contratados.

Presidenta del Colegio de Profesores Sra.
Sandra Quintana le parecen importantes tres cosas:

a.- La mesa de los gremios de la educación se han reunido con el Alcalde, DEM y
Concejales y allí se planteó la necesidad de saber acerca de:
a.1 .- Total de deudas
a.2.- De donde se sacarán los recursos
a.3.- Que se dé a conocer un cronograma de cómo se va a cancelar esta deuda en el tiempo.

Ellos pidieron al DEM conocer [a situación real
financiera y las vías de solución que se van a adoptar y solicitan al concejo que el primer
traspaso de dineros del Municipio al DEM sea para el pago de los trabajadores.



Solicitan además que copia de todos los
informes recibidos por los concejales se les hagan llegar a ellos como gremios.

Ella conoce el tema del déñcit desde hace

muchos años atrás, pero una cosa es hablar de déficit y otra cosa es saber cu¿il es [a deuda

total al día de hoy.
Se dicen imprecisiones como [o que dijo el Sr.

Rodrigo Muñoz de que se encontraban canceladas las imposiciones de enero y febrero.
Otros colegas tienen desde maruo de 2020

imposiciones no pagadas y ftente a ello piden que se hable con la verdad.
Hay temas de convenios que no resultan y se

traducen en constantes llamados telefónicos de cobranza y otros en cobranzas judiciales

derechamente.
Los trabajadores estiin pagando el costo de esta

crisis.
El no pago de las imposiciones impide que esos

dineros ganen intereses y se perjudican los trabajadores.
Dice que cuando se habla de planes y

progr¿rmas se debe tener más cuidado. Necesitan precisiones.-
Sr. Camus cuando se dice que se respeta a los

trabajadores hay que considerarlos a todos y por eso le parece grave acusar de mentir al
Jefe de Finanzas.

Conffa en que la información que entrega el
Jefe de DAF es real y si aparece alguien con imposiciones impagas a enero de 2021, q:ue

vaya al DEM donde nunca se ha negado la información.
La dirigente solicitó la información a través de

transparencia y se le hizo llegar.
Molestan los tonos de duda e incredulidad.
Respecto del tema de las mesas, no tiene

inconveniente y de hecho el planteó 3 mesas: regreso a clases y covid, situación financiera
y desmunicipalización y solo recibió una respuesta rotunda de solo instalar la mesa covid.

Sr. Jorge Parra dice que con Coopeuch son más
de 300 millones.

Ha habido nuevas conEataciones de docentes y
asistentes.

En la Chilena Consolidada funciona¡ios tenía¡r
seguros y a la fecha perdieron sus fondos ¿Quién indemnizará?

Estas deudas anastran desde el año 2019.
Hay despidos injustificados y juicios perdidos

de la Municipalidad.
Sr. Camus dice que efectivamente en la mesa

de trabajo se puede clarificar el déficit y los montos reales.
Aclara que no hay contrataciones nuevas, sino

que los cambios se generan producto de la titularidad de los cargos por aplicación del
estatuto docente.

Sr. Roberto Salas expresa el repudio en contra
del Alcalde, a¡te hecho ocurrido donde se manifestaron a través de una oaravana que fue
denunciada y suspendida por la intervención de carabineros, ante denuncia efectuadá por el
Municipio a través de su Alcalde, según les dijeron en la comisaría. Les cu¡saron multas
que tras conversar con ca¡abineros, quedaron sin efecto.

Lo que está ocurriendo hoy en día es un robo y
malversación de fondos públicos que ya denunciaron a Investigaciones.

Quieren pedir al Concejo una nueva
modificación presupuestaria po¡ 400 millones para poder libera¡ los dineros retenidos en la
Seremi (687 millones).



Sr. Victor Candia cree que acá se trata de

abordar los problemas de los trabajadores y no los problemas personales.
Ellos quieren un protocolo de acuerdo y

quieren seriedad sobre el tema.
Sr. Oyarce cree que todos estos conflictos

personales que se dan a conoce¡ en esta reunión, se habrían evitado si antes se hubieren

reunido a conversar.
Sra. Sandra Quintana es importante que esta no

sea una rer¡nión más y que se saquen soluciones concretas.
Le asomb¡a que el Sr. Camus diga que ellos

solo pidieron una sola mesa de trabajo ya que en realidad pidieron 2la de la situación
financiera y la del retomo a clases.

Sr. Camus dice que como es su costumbre, el

toma nota de todas las reuniones y ello consta en sus anotaciones.
Sra. Concha cree que precisiurdo un poco en

los acuerdos se deben constituir dos mesas de trabajo, la financiera y la de covid y retomo a

clases.
Lo segundo es que se elabore un documento

por parte del DEM con la claridad de las deudas por subvención, la deuda clara y separada,

descuentos voluntarios, cotizaciones y proveedores.
Enviar solicitud para pedir préstamos al FCM

para pagar deuda y liberar dineros retenidos.
Suscribir compromiso de que los dineros que

se obtengan se irán primero a los descuentos voluntarios e imposiciones.
Sr. Cartes valora este concejo extraordinario y

será el inicio del trabajo a reaTizu.
Cree que una acción a corto plazo es ver con

cu¿into dinero cuenta el Municipio como para hacer un traspaso a educación.
El conversó con la diputada Pérez para

coordinar una entrevista con el Ministro de Educación.
Administrador Municipal señala que por lo

pronto cuando se tengan dineros disponibles se trarsferiran. Hoy no se cuenta con esos
recursos.

Sr. Alcalde valora esta reunión y sin duda que
todos quieren busca¡ soluciones.

Le aclara al Sr. Roberto Salas que no se
sorprenda si inicia acciones legales por injurias y caiumnias ya que 1o acusó de ama¡ a
carabineros por la movilización que ellos como gremios realizaron. Consultará a
Carabineros la efectividad de haberlo responsabilizado a él de la denuncia, ya que ello no es
efectivo.-

Alcalde pide al Sr. Camus que de las reuniones
alguien tome acta y que se distribuya entre los participantes para que no se tergiversen los
acuerdos.

En lo personal va a transparentar toda la
información como que el que los gremios solicitaron cuando él asumió, que no se
despidiera a nadie.

El asumió con déficit v él lo sostuvo.

a.- Transparentar
voluntarios

Resume los acue¡dos:
por separado todas las deudas, déficit, imposiciones, descuentos

b.- Que las Cajas de Compensación dejen de hostigar a los trabajadores
c.- Solicita¡ anticipo de la subvención al Ministerio de Educación
d.- Solicitar anticipo al FCM
e.- Que se constituyan las mesas de trabajo que sean necesarias.
f.- Que se vea la posibilidad de modificación presupuestaria la que debe hacerse antes del
l0 de abril.



Sra. Concha dice que seria bueno contar con
informe de dineros FAEP para poder disponer del 80% para pago de imposiciones.

Alcalde plantea como pregunta ¿la paralización
no afectará el otorgamiento de la subvención?

Sra. Sandra Quintana de manera molesta señala
que le parece impresentable la pregunta del Alcalde de querer desconta¡ a los trabajadores
si siguen con la movilización.

Sr. Alcalde la llama a la calma porque al
p¿uecer no ha entendido nada la Sra. Quintana.

Jamas ha hablado de descontar y su pregunta es

solo saber si el seguir paralizados puede o no implicar el no pago de la subvención. No es

nada más que esa pregunta.
Sr. Camus aclara que no afecta el pago de la

subvención.-
Sra. Concha pide que quede clara la fecha en la

que se reunirá la mesa de trabajo.
Sr. Camus se eva claras las tareas y las

resume de la siguiente manera:
a.- Transparentar la deuda real y por separado
b.- Oficiar a cajas para evitar los acosos a los trabajadores
c.- Solicitar anticipo de la subvención o restitución de los dineros retenidos
d.- Solicitar anticipo al FCM
e.- Instalar mesa de trabajo con acta única el día 17 de ma¡zo a las 9:30 horas
f.- Que los dineros que traspase el Municipio se destinen a imposiciones y descuentos
voluntarios
g.- Instalar modificación presupuestaria
h.- Ver asignación de fondos FAEP año 2021 y redestinar fondos FAEP año 2020.

Sra. Concha pide además se informe sobre
deudas previsionales y estado actual de carcelaciones.-

Sr. Alcalde hace presente que hasta el día de
hoy ejerce como Alcalde y por lo mismo le interesaba hacer la reu¡rión en esta fecha para

estar presente, como una forma de dejar en claro que esta autoridad y el Concejo Municipal
conocedores del déficit estructwal existente en educación, tienen el animo y la intención de
buscar todas las soluciones posibles, para evitar los problemas que se han ido generando

con los trabajadores.-
Con ello se puso término a la reunión, la que

contó con la asistencia del 100% de los concejales en ejercicio. Alcalde y Secretario
Municipal titulares.-

IG A ONA BA ESTEROS
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Lota, marzo de 2021.-
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